

Recuperando los principios de la Reforma Universitaria: la normalización en la UNMdP

Mg. Alfonsina Guardia
Directora Grupo HIPOGED/CIMED-FH/UNMdP

“Aquí se acabó la larga noche del autoritarismo (...) nuestros estudiantes saldrán de las facultades unidos de todo el conocimiento científico y tecnológico necesario, pero también serán hombres de la democracia por haberla vivido con gobierno tripartito (...) se derogará el actual sistema de ingresos y cupos vigentes y el ignominioso sistema de aranceles”

Discurso de asunción como Rector Normalizador, C.P.N. Víctor Iriarte, 30 de diciembre de 1983

El período conocido como de "normalización" en la Universidad Nacional de Mar del Plata (1984-1986) fue el encargado de recuperar/instalar los principios reformistas violentamente eliminados por la dictadura militar. Nuestro grupo de investigación HIPOGED (Historia, Política y Gestión de la Educación) integrante del CIMED (Centro de Investigaciones Multidisciplinarias en Educación) de la Facultad de Humanidades en acuerdo con el Programa "Camino al Centenario de la Reforma Universitaria" de la Secretaría de Políticas Universitarias se encuentra investigando el período mencionado.

Nuestra propuesta se plantea trabajar en tres ejes de la normalización; A) la conformación de las agrupaciones políticas estudiantiles que permitieron las elecciones de los centros de estudiantes y los órganos colegiados de las unidades académicas y la universidad, posibilitando la democratización del claustro como parte de la instalación de un principio reformista: el cogobierno. B) la preparación de los primeros concursos docentes y la participación de los estudiantes en ellos (rol del jurado alumno) y C) reaperturas y creaciones: los procesos para la reapertura de carreras cerradas durante la dictadura y la creación del Colegio Nacional "Arturo U. Illia".

Para este proyecto estamos realizando una recopilación de la documentación institucional (RR, OCS y OCA) del período y entrevistas a los actores claves que tuvieron participación. Dichas entrevistas serán filmadas por el equipo del Canal de televisión de la UNMdP bajo la Secretaría de Comunicación y Relaciones Públicas. Las entrevistas serán realizadas por miembros del HIPOGED y luego editadas por el personal del Canal de la UNMdP para poder constituir cerca de 18 micros donde se abordará en cada uno un tema en particular a través de una trama seleccionada de distintos actores claves en diferentes entrevistas.

Para quienes integramos el HIPOGED es clave recuperar las voces de quienes tuvieron participación activa en los primeros tiempos de la democracia en nuestro país y en nuestra universidad. Esto permitirá conformar un archivo oral y fílmico que el Canal de la UNMdP a través de micros posibilitará a toda la comunidad acercarse al proceso democratizador y reformista que nuestra universidad vivió; por su parte el CIMED pondrá a disposición de todos en su página web las entrevistas completas.

Revista de Educación Centenario de la Reforma Universitaria

La Revista de Educación invita a enviar artículos para el Monográfico que corresponde al Número 15 (septiembre-diciembre) de 2018 sobre el Centenario de la Reforma Universitaria.

El número 15 de nuestra Revista a través de un Monográfico se propone pensar la Reforma Universitaria en dos planos:

El primero: artículos que den cuenta del proceso histórico de la Reforma Universitaria Argentina de 1918.

El segundo: artículos específicos sobre la agenda de la Universidad argentina para los próximos años en vinculación a los principios de la Reforma Universitaria: cogobierno, autonomía, concursos, extensión, ingreso y permanencia.

Recibimos los trabajos hasta el 10 de agosto de 2018 a través de nuestra página web: http://fh.mdp.edu.ar/revistas/index.php/r_educ

Ver normas y pautas formales en la sección Directrices para

autores: http://fh.mdp.edu.ar/revistas/index.php/r_educ/about/submissions#author
[Guidelines](#)